


СЧАСТЛИВЫ Й»,—
признается ветеран труда Клавдия Сальникова в день своего 80-летия

«Ничего, Клавдюша, 
выдержим!»

Уроженка поселка Чишмы, что под Уфой, при
ехала в наши края в марте 1958 года с дипло- 

зоотехника Аксеновского сельхозтехникума 
 ̂-ут же встретила Николая Антоновича Перепе-

= который окончил то же учебное заведение 
сиедальности «агрономия» на два-три года 

са-ьше и стал председателем колхоза «Ленин- 
Октябрь». Узнав, что Клавдия ждет рас- 

-^елеления, он тут же пригласил ее на рабо
ту < себе зоотехником. И начались трудовые 
б".лни. Молодой специалист вступила в пар
тию. Окончила факультет биологии и основ 
сельскохозяйственного производства Бир- 
ежого пединститута. Через некоторое время 
ее избрали секретарем парткома и замести
телем председателя колхоза. Слава об этом 
-еоедовом хозяйстве до сих пор не затихает.

-Л ал  ьше-больше. Предложили очную 
.г-ебу в высшей партийной школе,—рассказы
вав- Клавдия Аркадьевна.-А у меня трое детей, 

близнецам всего по четыре года. Мама 
= слезы, мол, сколько можно учиться? Но отец, 
~ - л свекровь поддержали: «Ничего, Клавдю- 
_==,леожим!».

Выдержали - 1е успела она сдать выпускные 
э<замены в ВПШ в Свердловске, как ей пред- 
■;-:или должность председателя Бирского гор
исполкома.

— Задумалась. Очень хотела вернуться в кол- 
о з , я же всю жизнь в селе,—делится воспомина
ниями Клавдия Аркадьевна —Постращала обко
мовское руководство еще тем, что вдруг экзаме
ны не сдам.

Не помогло. В 33 года стала, как бы сегодня 
сказали, мэром города. Она была единственной 
в такой должности среди сотни слушателей ВПШ, 
и те уже не обращались к ней по имени, а назы
вали председателем. Вернувшись с учебы, сразу 
окунулась в работу.

Такая предыстория нашего юбиляра совер
шенно не лишняя. Станет понятно, откуда эта 
стройная и красивая женщина, надежная супруга 
и любящая мать троих сыновей брала силы для 
руководства целым городом.

«К войне готовимся, что ли?!»
Так реагировали некоторые жители на бурное 

строительство жилищного-коммунального хо
зяйства в Бирске.

Конечно, у бирян были основания упрекать

председателя горисполкома в «милитаризме». 
Весь город был перекопан, кругом траншеи. Мно
гое начинали с нуля...

— Ведь ничего не было: ни воды, ни канализа
ции, ни центрального отопления, газ только бал
лонный,—поясняет советский мэр — Генеральный 
план развития города не разработан. Действова
ла одна строительная организация. Вот так все 
закружилось, завертелось.

В Совете Министров БАССР единственную 
жен щи ну-председателя горисполкома преду
предили: не рассчитывайте на свое «слабое» по
ложение. Пришлось наравне с другими колле
гами обивать пороги министерств и ведомств 
в Уфе, Москве. Начали с водопровода и канали
зации.

По словам Клавдии Аркадьевны, хотели брать 
воду из Биря. Она оказалась жесткой, как и в Бе
лой. Нашли в селе Костарево подземную реку 
под Белой, под ней еще одну. Вот оттуда и идет 
вода до сих пор. Протянули сюда электролинию 
для обеспечения работы водозабора, водохра
нилища на Кленовом Мысу. Прибрели озона- 
торную установку. Создали «Водоканал», комму
нальное хозяйство, начали строить котельные, 
теплотрассы. На возведенном заводе «Прогресс» 
по линии Минобороны работали 3,5 тысячи че
ловек. Появились новые жилые кварталы, тера
певтический и хирургический корпуса, туберку
лезный диспансер ЦРБ, детсады, школы, здания 
биологического факультета, физмата, общежитий 
Бирского пединститута, магазина «Юбилейный», 
столовой №10.

-Н а  какие деньги строили? Оформляли про
токолы долевого участия на получение капи
тальных вложений с планом подрядных работ. 
Это только на словах коротко, а хлопот выше го
ловы,—говорит К.А.Сальникова —В Москве от од
ного министра к другому ездила на метро.

Однажды один из них, к которому Сальнико
ва обратилась по поводу выделения капиталь

ных вложений, даже возмутился, что Бирск-это  
какая-то бездонная бочка.

-Ваш и нефтяники ведь в Западной Сибири 
работают,—пытался «отбиться» чиновник.

- А  их семьи живут в Бирске и хотят такого же 
комфорта, как и москвичи,-парировала Клавдия 
Аркадьевна.

Большую помощь по многим делам оказывал 
наш земляк Зия Нуриевич Нуриев, который на

зывал Сальникову мать-начальницей. Встре
чалась с министром газовой промышленно
сти Виктором Степановичем Черномырди
ным. По его звонку тут же на самолете по
летела к первому секретарю Свердловского 
обкома партии Борису Николаевичу Ельцину, 
чтобы договориться о поставке труб для га
зопровода с Первоуральского завода. И би- 
ряне первыми в республике получили сете
вой газ.

-Э то  была большая командная работа,— 
говорит Клавдия Аркадьевна—Помогали 

со всех сторон: Совет министров БАССР, горком 
партии, депутаты, руководители организаций и 
предприятий. Многие из них уже на заслужен
ном отдыхе. Нельзя забывать их вклад в разви
тие Бирска.

Решила побыть бабушкой...
Оставив ответственный пост по состоянию 

здоровья, Клавдия Аркадьевна просто не смог
ла отказаться от порученного дела-завершить 
строительство городской гостиницы на 210 мест. 
Надо было еще полностью оснастить ее: от ме
бели и постельного белья до графина и бокала в 
каждом номере, сформировать коллектив. А ка
кие здесь работали горничные! Преподаватели 
пединститута и заслуженные учителя на пенсии.

— Как-то приехали спортсмены-иностранцы,— 
вспоминает Клавдия Аркадьевна-И очень уди
вились, что обыкновенная горничная запросто го
ворит на английском аж с лондонским акцентом.

Проработав десять лет в гостинице, Клавдия 
Аркадьевна решила хоть немного побыть бабуш
кой и полностью отдалась общению с внуками.

—Я счастливый человек,—признается она — 
У меня был очень хороший муж. Сыновья ста
ли профессиональными военными, служили От
ечеству не один десяток лет. Развал СССР катком 
прошелся по их судьбе, но они не стали прися
гать ставшим в одночасье чужим государствам и 
вернулись в Бирск. У меня шесть внуков, восемь 
правнуков. Есть ради кого жить.

Клавдия Аркадьевна Сальникова — 
почетный гражданин города и района, 
награждена орденом «Знак Почета», 

знаком «Отличник гражданской 
обороны СССР», 

медалями «За трудовую доблесть», 
«Ветеран труда»


